

Fuente: RIVERA-CAMINO J., *Cómo escribir y publicar una tesis doctoral*, ESIC, Madrid, 2014.

Resumen de Pilar Salvá Soria

1. ¿Cuánto tiempo se requiere para hacer una tesis?

El tiempo estimado para la redacción de la tesis depende de si el doctorando se dedica a tiempo completo al desempeño de esta actividad o no. Considerando una dedicación exclusiva, se podría estimar un rango de entre 2 y 4 años después de haber terminado los cursos doctorales.

El criterio para estimar dos años -como límite mínimo- se basa en que el proceso de redacción de la tesis implica varias tareas:

- Definir el tema.
- Especificar el problema.
- Estimar el cuadro teórico necesario.
- Diseñar la investigación.
- Encuestar y recoger los datos.
- Procesar los datos y analizar el cumplimiento de las hipótesis

El hecho de proponer como límite máximo cuatro años lleva implícito que si en ese periodo el doctorando no ha podido elaborar las primeras conclusiones es porque:

- El tema de investigación no ha estado bien definido y, por tanto, el/la doctorando/a se ha encontrado con relaciones no previstas que no sabe cómo explicar. En este caso, es probable que tenga que buscar cómo redimensionar la tesis, para poderla terminar en otros dos años más...
- No ha tenido la suficiente disciplina como para avanzar en las etapas requeridas por la tesis o no ha sabido involucrara a su director/a para que le ayude en las etapas difíciles.
- Ha elegido un tema tan panorámico, importante o enciclopédico que está por encima de sus posibilidades intelectuales.

Por tanto, se recomienda que el/la doctorando/a escoja el tema de sus tesis al finalizar el primer año del programa doctoral. En este momento ya conoce cómo

buscar y ordenar la bibliografía y cómo organizar sus ideas bajo una sistematización científica.

Para que una tesis se pueda elaborar en el tiempo óptimo, el doctorando/a debe controlar el cumplimiento de varios requisitos:

- (i) Elegir un tema motivador
- (ii) Si se trata de un tema novedoso, analizar la existencia de antecedentes al respecto. Un tema demasiado novedoso tiene el inconveniente de la escasez de bibliografía; en cambio, un tema muy antiguo dificulta el aporte de conclusiones novedosas.
- (iii) Evaluar la disponibilidad de las fuentes de información. No solamente estamos haciendo referencia a las bibliográficas, sino a las estadísticas en las que también se debe pensar en la accesibilidad y coste de la muestra.
- (iv) Asegurar una comunicación constante con su director/ra, el cual no solamente le guiará en la elección del tema, sino que será el primer lector/ra y filtro de su trabajo.

El principal problema que puede tener un/a doctorando/a es el derivado del retraso en una de las etapas que este dificulta notablemente la correcta continuación del proceso. Aunque algunos autores sugieren, para optimizar el tiempo, ir adelantando la escritura de conclusiones sin tener todos los resultados; en ciertas disciplinas esta manera de pensar podría ser peligrosa. Fijémonos en que un dato no previsto podría modificar completamente las conclusiones. En cambio, sí sería recomendable que, cuando se encuentre detenida la parte creativa de la tesis, se aproveche el tiempo para llevar a cabo las tareas mecánicas que puedan irse adelantando (formatos, ilustraciones, ordenamiento de la bibliografía, etc.).